

La préhistoire

3 époques de la préhistoire : - 2.8 millions d'années jusqu'à 3600 avant JC :
Le Paléolithique. Le Mésolithique. Le Néolithique.

Quand est née l'idée de religion ?

Il n'existe pas de moment précis. Il s'agit plutôt d'un processus qui a commencé dès que les hommes ont été capables de penser, d'avoir une conscience, il y a trois millions d'années. L'homme se sert de la religion pour expliquer l'inexplicable, ce qu'il n'arrive pas à comprendre avec son raisonnement (nature, mort...). Il a le sentiment de quelque chose de plus grand que lui. Les hommes étaient confrontés aux mystères de la nature dans laquelle ils vivaient. Tout ce qu'ils ne comprenaient pas avec leur expérience, leur raisonnement ou leur logique était éclairé par des mythes. Cet éveil à la religion et à la naissance des mythes n'a pas eu lieu dans un endroit précis. On en trouve des traces partout sur la terre dès que les hommes ont commencé à se regrouper. Car si ces mythes expliquent l'inexplicable, ils servent aussi à installer des règles de vie commune et le sentiment d'appartenir à un même groupe.

Comment ces croyances ont-elles évolué vers des religions ?

Au paléolithique supérieur (- 40 000 à – 10 000) et au mésolithique (- 10 000 à – 5000) l'homme ne représente plus seulement des animaux sur les parois des grottes. Il dessine aussi des silhouettes humaines. Par ces images, il se dote de pouvoirs sur la nature, sur les animaux, sur les forces naturelles. Ces images représentent des sortes d'hommes-dieux. Au néolithique (- 11 000 à – 2000 ans), l'homme devient maître de la nature. Il enferme des animaux dans des enclos, sème des graines et récolte sa nourriture. L'homme devient l'élément central du monde.

Les premières tombes que l'on a découverte datent de – 400 000

La naissance du monothéisme juif dans un monde polythéiste

1^{ère} religion monothéiste

Où ? dans le Croissant fertile

C'est une région où des choses importantes se passent pour l'histoire de l'humanité :

- 10 000 avant JC, l'agriculture apparaît
- 3600 avant JC, invention des écritures
- 1800 avant JC, apparition du 1^{er} monothéisme de l'histoire dans une région où tout le monde est polythéiste.

-1800 La naissance du monothéisme

En rouge, il s'agit de la chronologie proposée par les récits bibliques qui, à ce jour, ne sont pas avérés par les différentes disciplines scientifiques qui travaillent sur le sujet. Il faut attendre l'an 1000, avant notre ère, pour commencer à croiser la chronologie de la bible avec celle de l'histoire de l'humanité. En classe, il s'agit de toujours bien distinguer ce qui est de l'ordre de la science et ce qui est de l'ordre de la croyance.

Au 2^{ème} millénaire avant JC dans le Croissant fertile, un peuple nomade, les Hébreux, qui est polythéiste. Un homme, **Abraham**, entre en communication avec un dieu : Yahvé. Celui-ci propose à Abraham une alliance : Dieu appelle Abraham à quitter son pays pour « le pays que je te ferai voir » (Gn 12,1) à une condition, c'est que ce peuple épouse le monothéisme.

Le peuple hébreu part de la cité d'Ur jusqu'à la terre offerte par Dieu appelée Canaan à l'époque. Ce récit se trouve dans le livre de la Genèse dans la Bible.

-1200 Autre récit révélateur du monothéisme : plus tard les Hébreux vont quitter la terre promise pour gagner l'Égypte où ils tombent en captivité. C'est un autre prophète **Moïse** qui va les conduire à nouveau jusqu'à la terre promise. Lors de ce voyage intervient un nouvel épisode : Moïse reçoit les tables de la Loi. Sur le mont Sinaï, Dieu lui remet des règles écrites que le peuple hébreu doit s'engager à respecter au nom de ce monothéisme.

Il y a :

- Des règles religieuses
- Mais aussi des règles de vie en société

Ces règles se trouvent dans le livre de l'Exode, qui raconte la fuite des Hébreux d'Egypte guidés par Moïse pour rentrer dans la Terre promise.

Dans ces dix commandements il y a des règles religieuses par exemple la 1^{ère} : tu n'auras pas d'autre dieu que moi (qui affirme le monothéisme). Tous les dieux sont interdits sauf un, Yahvé.

Les premiers royaumes hébreux

1010 – 1002 av JC : règne de **David** sur Juda / 1002 – 970 av JC : règne de David sur Israël et Juda

970 – 930 av JC : règne de **Salomon** / 966 – 959 av JC : construction du **Temple**

Le règne de Salomon dure 40 ans et accroît la prospérité et l'influence d'Israël, mais il couve aussi les germes de sa destruction. Salomon est célèbre pour 4 choses :

- Sa sagesse (1R3, 5- 15)
- Sa richesse : elle provient du commerce mais aussi des impôts et des travaux forcés, car Salomon fait travailler le peuple à ses grandes constructions. D'où un mécontentement croissant qui éclatera plus tard, coupant le royaume en 2.
- Ses épouses : un homme est dit riche s'il a 2 épouses. Salomon en a 700, sans compter 300 concubines.
- Sa prière : Salomon bâtit le Temple souhaité par son père David. Construit en 7 ans, il a le style cananéen dû aux artisans phéniciens. Un fois achevé, le Temple reçoit l'arche de l'alliance et la présence de Dieu l'emplit (1 R 8, 1-10).

Ce royaume va connaître des évolutions :

1^{ère} évolution : autour des années 900 et 500 avant JC, il y a une **division du royaume des Hébreux** avec deux royaumes, le royaume d'Israël et le royaume de Juda et donc deux capitales (Sichem - Samarie /Jérusalem). Cela affaiblit le royaume des Hébreux. À tel point qu'au 8^{ème} siècle avant JC (700) les Assyriens attaquent ce royaume et en 701 avant JC il y a une bataille, la bataille de Lakish, où les Assyriens battent les Hébreux. Ces récits bibliques peuvent être confrontés à d'autres sources : certains monuments assyriens montrent la bataille de Lakish.

930 – 722 av. JC : **royaume d'Israël** / 930 – 586 av JC : **royaume de Juda**

Le royaume d'Israël disparaît et il reste un royaume ; le royaume de Juda. Juda qui donnera son nom à la religion : le judaïsme.

2^{ème} évolution : Le royaume de Juda continue à exister et autour des années 600 un roi Josias va décider de faire une grande réforme religieuse et de mettre par écrit toutes les croyances et toute l'histoire des Hébreux.

Pourquoi ? parce qu'il est menacé et que cette écriture va leur permettre de se recentrer autour de leurs croyances dans un monde totalement polythéiste. C'est aussi une façon en rédigeant la Bible de légitimer cette terre menacée par d'autres peuples et de dire que cette terre est légitime car c'est Dieu qui l'a donnée.

Cependant les menaces se poursuivent puisque le royaume de Juda va être lui aussi envahi par les Babyloniens. Le royaume de Juda disparaît (586 av. JC), les **Babyloniens l'envahissent**, ils vont **détruire le Temple de Jérusalem**. Les juifs vont devoir s'exiler à Babylone. Exil forcé. Une autre source corrobore ce récit : Flavius Joseph, un historien romain, parle aussi de cet exil des juifs à Babylone.

Le développement du judaïsme

À Babylone, le peuple comprend que sa foi ne dépend pas d'un lieu (le Temple) mais qu'elle est liée à des éléments qui permettent de la vivre partout. Dès lors :

- Le lieu spécial (Jérusalem) devient moins important que le jour spécial (le sabbat).
- Le Temple cède la place à la synagogue, où les juifs prient et lisent la Loi.
- Les prêtres (maintenant trop nombreux) cèdent la place aux scribes et aux rabbins (copistes et enseignants de la Loi), centraux dans le développement du judaïsme.

Les livres de Josué, des Juges, de Samuel et des Rois (qui retracent l'histoire depuis l'entrée en Canaan jusqu'à l'Exil) sont achevés à cette époque. Ils soulignent que l'obéissance engendre la bénédiction et que la désobéissance entraîne la malédiction.

539 av. JC Cyrus envahit Babylone

538 av. JC : Les premiers juifs rentrent à Jérusalem

536 av. JC : début de la reconstruction du Temple

Les juifs sont toujours sous domination étrangère : perse, grecque, et puis romaine.

L'empire grec : le monde grec centré sur l'homme offense le judaïsme centré sur Dieu. Les stades où les champions luttent nus et les théâtres où s'invitent l'érotisme représentent pour les juifs un scandale, un détournement de la morale et de la sexualité qui sont dons de Dieu. Le polythéisme grec s'ajoute à l'affrontement inévitable entre Grecs et juifs.

175 av. JC : couronnement du roi Séleucide Antiochus IV Épiphane. De retour d'une campagne victorieuse contre Ptolémée VI en 169, il dépouille le Temple de Jérusalem de son trésor. L'année suivante, devant la résistance opposée à l'hellénisation, il met Jérusalem à sac et tente d'éradiquer le judaïsme. Il interdit les sacrifices, la circoncision et le respect du sabbat ; il impose aux juifs de manger du porc, il détruit les Écritures, érige des autels païens. Le scandale ultime est l'introduction d'une statue de Zeus dans le Temple et le sacrifice d'un porc sur l'autel. Le prêtre Mattathias tue un officier séleucide qui exigeait qu'un sacrifice soit fait sur l'autel grec. La guerre est déclenchée.

Judas Maccabée prend la tête des révoltés qui marchent sur Jérusalem ; il reprend et purifie le Temple en 164 av. JC, événement commémoré par la fête d'Hanoukka (« dédicace »).

La guerre dure des années mais les Séleucides accordent à la Judée une autonomie croissante et les Hasmonéens (famille juive de prêtres. Doit son nom à Hasmonée, père de Mattathias) s'affirment comme dynastie. Sous leur règne, la Judée jouit d'une relative indépendance jusqu'à l'invasion de 63 av. JC

En 278 av. JC, Rome contrôle déjà toute l'Italie. À l'époque du NT, l'empire romain couvre l'Europe, la Grèce, L'Asie Mineure et l'Afrique du Nord. Son organisation apporte la paix, la stabilité, des lois justes et une bonne administration. Les Romains construisent des aqueducs ; les villes sont reliées entre elles par 80500 kms de routes. Le denier devient la monnaie unique.

La diaspora : si certains juifs sont rentrés d'exil, beaucoup d'autres sont restés à Babylone ou sont partis vers d'autres nations, atteignant le Maroc en 200 av. JC et l'Inde en 175 av. JC. Cette diaspora (« dispersion ») fait naître des communautés juives tout autour de la Méditerranée, à tel point qu'il y a plus de juifs à l'étranger qu'en Judée. La plupart lisent les Écritures en grec.

En 63 av JC : le général romain Pompée conquiert la Judée. 4 légions y sont basées pour maintenir la paix et lever les taxes, créant une atmosphère tendue. Au cours des 70 ans suivant la mort d'Hérode le Grand (4 av. JC) des prétendus messies fomentent des révoltes pour rétablir un royaume juif.

Au départ, le judaïsme ne leur pose pas de problème, même si c'est un monothéisme. Il est totalement toléré. Le problème va commencer à se poser à partir de – 27 quand Rome va devenir un empire avec un empereur auquel on devra le culte impérial. = l'empereur romain est un être divin, notamment à partir de sa mort à qui on doit rendre un culte. Pour les juifs, c'est totalement impossible, ils sont monothéistes, ils refusent le polythéisme romain. Les Romains ne peuvent pas tolérer cela. En 70 après JC, c'est la destruction et le pillage du Temple par les Romains.

Puisque la sécurité des Juifs est menacée dans la région dominée par les Romains, ils ne peuvent plus pratiquer leur culte, un certain nombre d'entre eux va décider de quitter cette région originale de leur religion et les communautés juives vont se répandre dans tout le bassin méditerranéen.

Ce monothéisme va se poursuivre dans le bassin méditerranéen où les juifs s'exilent.

Au Moyen Age, des communautés juives s'étendent de l'Espagne à la Perse, c'est-à-dire à Turquie et Iran actuels.

Le christianisme est alors la religion la plus présente en Europe et les juifs sont privés de plusieurs droits comme celui de faire certains métiers.

Au 20^{ème} siècle avec la montée du nazisme, l'antisémitisme (= racisme contre les juifs) se développe plus que jamais. Arrive la seconde Guerre Mondiale et les horreurs de la Shoah (= catastrophe en hébreu). 6 millions de juifs d'Europe périssent dans les camps de concentration nazis. La reconnaissance de l holocauste à la fin de la guerre facilite la création d'un état israélien en 1948 et beaucoup de juifs partent y vivre ensuite.

Aujourd'hui 41% des juifs vivent aux Etats-Unis où ils avaient fui pour échapper au nazisme et 40% en Israël. Mais on trouve des communautés juives sur tous les continents.

Le judaïsme est le 5^{ème} groupe religieux de la planète après le christianisme, l'islam, l'hindouisme et le bouddhisme. Les juifs représentent moins d'1% des croyants dans le monde mais le judaïsme a un rôle qui dépasse le nombre de ses fidèles, avant tout parce qu'il est à l'origine du christianisme, mais aussi de l'islam.

1947 Découverte de Qumran, des manuscrits de la Mer morte. Découverte archéologique majeure.

1993 Découverte d'un document archéologique, la stèle de Tel Dan, dans le nord d'Israël. Preuve de l'existence du roi David.